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有人在野家口山上修路建别墅

胶南大片防护林被毁
文/片 本报记者 曲凯

山东最大水杉

遭破门锯杀
为保护这棵树，树主人一直未签拆迁协议

本报6月16日讯（记者
赵壁） 水杉是国家一级保
护植物，有植物王国“活化
石”之称。几乎人人都知道水
杉应该保护，然而令人难以
置信的是，青岛李沧区一棵
比“山东水杉王”还粗还高的
30多岁老水杉被人趁夜色破
门锯断了。目前，警方已经介
入相关调查。

13日，青岛市李沧区东
兴一路58号院的主人、今年
70 多岁的王正礼向本报反
映，他家里一棵30多岁的老
水杉一夜间被人残忍地破门
锯断了。王大爷说，烟台昆嵛
山的“山东水杉王”胸径不过
50厘米，高20多米。他家的这
棵水杉是上世纪70年代初青
岛农科院从南方引进的第一
批水杉，同批的只剩下他家
这棵还活着，从当初不大到1
米高长到今天的30多米高，
离地面一米高位置的胸径已
经达到70厘米，比“山东水杉
王”还粗还高。据《大众日报》
报道这棵水杉是山东最大水
杉，而且水杉是国家一级保
护植物，其珍贵程度可想而
知。

下午，记者赶到现场看
到，水杉树所在的东兴一路
58号是处在一处工地中央的
独门小院，周围其他的房屋
全被夷为平地了，里面还停
着几辆铲车，平地四周都拉
上了围挡。王大爷家这个小
院在一片废墟里显得很扎
眼，院外墙根下平躺着的水
杉，差点惹得王大爷流下眼
泪。
“水杉被杀了，就像摘了

我的心，我宁愿用我的命来
换这棵树。”王大爷痛惜不
已。因为拆迁王大爷已经搬
离原来的住处，9日晚上，王
大爷心有灵犀地感觉浑身不
对劲，但没当回事，没想到10
日早上收到老朋友的短信才
知道水杉树被砍倒了。当天
上午10点他赶过去时，院子
的两扇木门被拆了下来，门
锁也被砸坏了，院子里的水

杉被电锯锯断搬到了院子
外，留下的树根上还散落着
锯树时留下的锯末。
“为了保护这棵树，我一

直没签拆迁协议。”王大爷
说，他这棵树处在整个拆迁
改造工程的中间位置，相关
部门要求将树移走，不管移
到哪里他只是想将这棵树活
着保留下来。一个房地产开
发商看上了这棵树，表示要
给王大爷几十万买下，然后
把树移走。“只要能把树移
活，我一分钱不要都行。”王
大爷说，房地产开发商没办
法移走，他又把树无偿捐赠
给青岛市植物园，但是对方
几经论证都无法保证移活。
青岛市市长夏耕曾批示要妥
善保管好这棵树，然而就在
王大爷为保住这棵珍贵水杉
奔走时，树却被杀了。

山东琴德律师事务所主
任蔡锐律师表示，砍伐国家
一级保护植物水杉的行为涉
嫌触犯破坏资源环境保护
罪：违反森林法规定非法采
伐毁坏珍贵树木的，处三年
以下有期徒刑并处罚金，情
节严重的处三年以上十年以
下有期徒刑并处罚金。

目前，警方已经介入相
关调查。

村民举报】 毁林开路，山上要建别墅

12日，胶南市藏南镇崖下村的
村民向本报反映，村里野家口山上
的很多松树被人砍掉了。“之所以要
砍树，听说是因为有人在山上修路，
还要建别墅。”村民庄先生说。13日
早上9点左右，在村民的带领下记者
来到野家口山下，看到一条两米多
宽被人为开出的土路一直延伸到山
上，土路两旁还散落着不少松树的
断枝，一人多高的路肩上随处可见
被拦腰砍断松树的树桩。“没砍之
前，这里全是松树，上山走的都是小
路，根本没有这么宽。”庄先生说。

胶南市藏南镇庄家崖下村共有

林地1110亩，其中林业用地741 . 1亩，
耕地内造林310亩，水利用地造林
58 . 9亩。在林业用地的741 . 1亩中，用
材林51 . 3亩，经济林226亩，防护林
463 . 8亩，此次被人为破坏的正是这
四百多亩防护林中的一部分。“被砍
前，山上的防护林是分给我们村每
家每户养护的，我们家有近30亩。松
树被砍的时候我们都不知道，砍完
以后村里给了一点补偿。”庄先生
说，据了解，村里是按照每棵树30元
的价钱给村民补偿的。

村民将记者带到半山腰一块空
地处。据介绍，这里原本是一片松

树林，现在松树不见了，取而代之
的是一处工地。挖掘机、大吊车、
拖拉机等施工车辆正在乐此不疲地
运输施工材料，一位从拖拉机上往
下搬钢筋的工人告诉记者，他们是
上个月被雇来施工的，“我们主要
负责将山下的沙子、水泥和钢筋等
建筑材料运到这里。”该工人说。
见有陌生人来到工地上，一位自称
工地负责人的中年男子走过来警告
说，施工重地不允许外人进来，记
者表明身份后，该男子却说：“我
只是帮忙看守工地监督施工，其他
一概不知。”

村支书】 见记者来采访，溜之大吉

到底是谁在施工？毁林开路修
房屋是否得到村委会的同意？记者
来到崖下村村委会。正在办公室办
公的村支书听说记者来采访关于野
家口山上松树被毁的事后，便从后
门一路小跑地离开了。

在村委会办公室的墙上，记者
发现了挂在上面的《林地承包补充

协议》。林地承包补充协议上只有甲
方胶南市藏南镇崖下村民委员会的
图章和乙方庄某某的亲笔签名，协
议内容竟是空白。据村民介绍，补充
协议上的乙方就是砍伐松树的人。
记者问了多个村民也没有找到庄某
某。

13日下午，记者来到藏南镇政

府。据一位姓金的办公室主任介
绍，镇政府并没有批准崖下村私自
将林地外包、毁林开路建房屋，之
前就有村民向镇上反映，镇里也向
胶南市林业局反映了情况，12日下
午，胶南市林业局相关部门也来调
查过，最终如何处理还要等林业局
的研究结果。

林业局】 只知修路毁了14棵树

13日下午，记者电话联系到胶
南市林业局的王科长。“我们12日下
午就去调查了，当时是由村委会的
人带领我们去的，在进山的土路两
旁和路的几个拐弯处我们数着一共
被损坏的树是14棵。”王科长说。但
据村民介绍，被毁坏的松树保守估
计有300余棵。“我们挨家挨户地统
计，现在还没有统计完，就已经有
300多棵树被毁了。”村民庄先生说。

随后，记者又找到胶南市森林

公安局的傅科长。经傅科长证实，12
日，他们去实地调查时，村委会只将
他们带到了被开出的土路上，并没
有带他们去半山腰的施工地点，“我
们不知道半山腰还在建房屋，端午
节以后我们会再组织工作人员去调
查。”傅科长说，此行为属于破坏防
护林的违法行为，林业部门将根据
《森林法实施条例》，对被毁松树的
树龄和粗细程度进行按株定价，对
施工单位或个人进行处罚。“就算处
罚再多的钱，被砍掉的松树也不能

复活了。野家口山上的松树树龄多
的有三四十年，少的也有十几年，就
这样毁了真可惜。”村民感叹道。

根据《森林法实施条例》第三十
一条规定，林木采伐许可证由国务
院林业主管部门规定，由省、自治
区、直辖市人民政府林业主管部门
印制。所以，村委会和庄某某签署的
协议是不具备任何法律效力的。

16日，崖下村的村民给记者打
来电话称，山上的施工作业仍在继
续。

胶南市藏南镇崖下村野家口山上的松树被砍了，而村民却不知道。记者前往调查，村支书避而不
见，藏南镇政府相关负责人称这件事已向林业部门反映，林业部门说曾实地调查，只有14棵树木被毁，
但是村民统计的被毁树木却有300余棵。

截至16日，半山腰的施工工地上还有重型机械车在作业。 本报记者 曲凯 摄

院子里只剩下一截树桩。
本报记者 赵壁 摄
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